

La Defensoría del Pueblo alertó a las autoridades nacionales por el incremento del fenómeno del reclutamiento de niñas, niños y adolescentes por parte de los grupos armados ilegales que operan en el norte del departamento del Cauca, particularmente de la guerrilla de las Farc.

Según le han manifestado las comunidades indígenas a la Defensoría Regional del Cauca, en lo corrido del año se han presentado cerca de 60 casos de reclutamiento de menores de edad, sin embargo, solo se han denunciado 8 casos de manera formal: una niña y 7 niños pertenecientes a los resguardos Paeces de Caldon y la Aguada de Siberia, de los cuales 5 estudian en la escuela Madre Laura y 3 en la escuela La Aguada.

La denuncia de esta acción de reclutamiento, ocurrido en los últimos días, fue realizada por las autoridades locales de Caldon durante la mesa de protección para la construcción del plan de prevención de reclutamiento forzado en ese municipio. Por lo tanto, la Defensoría viene adelantando acciones conjuntas con la oficina de Derechos Humanos de las Naciones Unidas y directamente con los cabildos y las comunidades afectadas.

Para el Defensor Regional del Cauca, Mauricio Redondo Valencia, la principal dificultad para enfrentar este grave problema radica en que las comunidades no presentan denuncias formales ante las autoridades competentes. “El nivel de denuncias es mínimo por el temor de las familias a las retaliaciones, y como supuesto mecanismo de protección de las víctimas”, destacó.

El Sistema de Aletas Tempranas (SAT) de la Defensoría del Pueblo en su décima nota de seguimiento al informe de riesgo IR 034-04, que está vigente, había advertido sobre este riesgo y de las acciones bélicas y violentas de las Farc no solo contra la fuerza pública sino contra las autoridades indígenas.

El informe destaca que dicho grupo guerrillero, ha incrementado las milicias, buscando desestabilizar los tejidos sociales, fracturar las urdimbres comunitarias y obstaculizar los procesos organizativos. De la misma forma, destaca que durante 2012 se denunció el reclutamiento de otros 8 menores de edad.

El 25 de marzo de 2012, fue denunciado el reclutamiento por parte de la guerrilla de un niño de 14 años alumno del colegio Susana Troches y habitante en el barrio Divino Niño. El 12 de mayo de 2012, en la vereda La Esmeralda, resguardo de San Lorenzo, fueron reclutados por las Farc tres menores de edad. El 21 de junio, vereda Porvenir-Vilachi, las Farc reclutaron a cuatro menores de edad pertenecientes al resguardo San Lorenzo.

De los 63 documentos de advertencia de violaciones a los derechos fundamentales de la población civil por parte de los actores armados registrados por el SAT en todo el país durante el último año (septiembre de 2012 y agosto de 2013) en 48 de ellos se advierte el riesgo por reclutamiento y utilización ilícita de niños, niñas y adolescentes.

www.elspectador.com/noticias/politica/se-agudiza-el-reclutamiento-forzado-de-menores-cauca-articulo-447204